



opinión

Se ordena el rebaño

La Ley de Fomento y Desarrollo de la Ganadería, que acaba de aprobarse, abre caminos a la recuperación del sector

»2



variada

Con los oídos del corazón

Niños y adultos del territorio reciben servicios de excelencia en el Centro Auditivo Provincial

»8



deporte

La constelación del deporte

Dan a conocer los mejores atletas del año en la provincia

»7



El parque solar fotovoltaico que se construye en Trinidad aportará 2.2 MW. /Foto: Leonardo Campos

Energía solar desde Trinidad

En Los Cristales avanza la ejecución de un parque fotovoltaico, cuya tecnología aprovecha la radiación solar para la generación eléctrica, con lo cual se reduce el uso de combustibles fósiles y la contaminación

Ana Martha Panadés Rodríguez

Como parte de la estrategia cubana dirigida a modificar la matriz energética mediante la utilización creciente de fuentes renovables, en el municipio de Trinidad se ejecuta el parque solar fotovoltaico Los Cristales, el cual contará con una capacidad de generación de 2.2 MW y estará sincronizado al Sistema Eléctrico Nacional (SEN).

La Empresa de Construcción y Montaje de Sancti Spíritus se encarga de la obra civil y la instalación de la tecnología, pero la inversión es asumida por la Empresa de Servicios Técnicos y Especializados de Cienfuegos y se encuentra a casi un 80 por ciento de avance, según declaró a *Escambray* el ingeniero Leonardo Campos Avella, director técnico de la referida entidad.

El emplazamiento se localiza cercano a la carretera entre Trinidad y Casilda; el área total ocupada abarca unos 45 000 metros cuadrados y cumple, tras realizarse los estudios de factibilidad, con todos los parámetros establecidos para este uso.

Las labores incluyen la construcción y montaje de 400 mesas solares fotovoltaicas distribuidas en tres áreas, dos contenedores tecnológicos, una casa de control, estación meteorológica, entre otros objetos de obra que han visto frenado su avance debido a la contingencia energética y la concentración de parte de los recursos en la provincia de Pinar del Río a fin de apoyar la recuperación de

ese territorio tras el paso del huracán Ian.

“En las áreas dos y tres ya concluyó la estructura de las 200 mesas y queda pendiente la primera, donde se trabaja en la apertura de los huecos y la cimentación; en el resto de la obra deben ejecutarse otras acciones para su terminación. En una segunda etapa se prevé la importación del equipamiento, de procedencia china”, precisó Campos Avella.

En la provincia de Sancti Spíritus se construyó el primer parque solar fotovoltaico en la zona de La Sierpe —el de mayor aporte— y posteriormente otros seis sincronizaron al SEN. La capacidad total de generación alcanza los 20 MW, casi el 14 por ciento de la demanda instantánea de todo el territorio, que ronda los 148 MW. “Se espera que para el año 2024 se duplique esta potencia instalada por fuentes de energía renovables”, agregó.

Según el directivo, la instalación de esa tecnología permite diversificar las fuentes de generación, reducir el consumo de combustibles fósiles y atenuar la contaminación atmosférica. Con el parque solar de Trinidad en funcionamiento se dejarán de emitir anualmente más de 2870.98 toneladas de dióxido de carbono a la atmósfera.

Los sistemas de generación eléctrica a partir de paneles fotovoltaicos, entre los más limpios, logran su gestión con un mínimo de gastos y contribuyen a satisfacer la demanda pico del día. A ello se suma que Cuba está considerada una de las zonas del mundo con mayor radiación solar.

Homenaje para los maestros

En el contexto de la Jornada por el Día del Educador, en Sancti Spíritus se realizan disímiles actividades para enaltecer la labor de los pedagogos

Greidy Mejía Cárdenas

Aunque el reconocimiento a los maestros debe estar presente en todo momento del año, siempre en diciembre se multiplica el agasajo para quienes llevan sobre sus hombros la responsabilidad de educar, y con los cuales la sociedad tiene una deuda infinita.

“En el contexto de la Jornada por el Día del Educador se estimulan los planes de atención para realzar el quehacer de los pedagogos de la provincia”, aseguró a *Escambray* Yamilet Farfán Pina, jefa del Departamento de Actividades Educativas Especializadas.

La funcionaria aseveró que, aun cuando en Sancti Spíritus se respeta el programa anual de estímulo a los maestros, el gremio también otorga condecoraciones emitidas por el Ministerio de Educación (Mined) a trabajadores que están en edad de jubilación y continuarán en el sector, a los jubilados reincorporados a la docencia, así como a los mejores profesores de las escuelas pedagógicas.

Farfán Pina agregó que los educadores que acumulan 45 años de trabajo ininterrumpido en el magisterio; estudiantes universitarios involucrados en la tarea Educando con amor; especialistas de la producción y los servicios que apoyan la Enseñanza Técnica y Profesional; pedagogos del Plan Turquino; instructores de arte, y hasta los alfabetizadores reciben loas en este mes, dedicado a venerar a quienes se entregan en cuerpo y alma al aprendizaje.

Refirió, además, que 10 funcionarios y docentes del territorio acogerán, el propio 22 de diciembre, el Premio del Mined, por sus resultados relevantes dentro del sector en la provincia.

“El homenaje a los maestros debe ser constante por lo que representan para nuestra sociedad. En cada comunidad se debe ponderar mucho más la labor de los pedagogos, pues tienen en sus manos

la misión de formar a las nuevas generaciones”, apuntó Yamilet.

La jefa del Departamento de Actividades Educativas Especializadas recalzó que para dignificar a quienes aman el magisterio, la Cadena de Tiendas Caribe y de la Corporación Cimex han expendido productos de primera necesidad a los maestros, en tanto se han realizado ferias agroindustriales y se han desarrollado las noches cubanas, en aras de garantizar el esparcimiento de los educadores.

Aunque el 2023 marcará otra etapa para honrar a los maestros, la gala político-cultural que clausurará la Jornada por el Día del Educador acontecerá el martes 20 de diciembre en el Teatro Principal de Sancti Spíritus, un espacio en el que se reencontrarán pedagogos de toda la provincia.



Los maestros devienen formadores de futuro. /Foto: Vicente Brito